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МЫ ЗТИХ ДНЕЙ ЗАБЫВАТЬ НЕ ДОЛЖНЫ
в дни тяжких испытаний Парада Победы, заслу- отметил большой вклад в 
подкрепляется кадрами женному ветерану труда дело патриотического вос- 
из кинофильма «Битва А. Л. Попову, сержанту питания руководителей и 
под Москвой». запаса, кавалеру орденов преподавателей институ-

Задумались ветераны Славы и других наград, та. Эта работа признана 
войны, вспоминая прой- На груди рядом с боевы- лучшей в области. От 
денный в трудных боях ми орденами — высшая имени президиума обко- 
путь, задумались и моло- награда Родины — орден ма ДОСААФ Н. С. Лу- 
дые люди, сидящие в за- Ленина, уже за мирный кинов вручил почетные 
ле. труд. значки ДОСААФ прорек-

Звучит задушевная Горячо встречают со- Т°РУ института по учеб- 
партизанская песня «Зем- бравшиеся появление на нои работе, ветерану вой- 
лянка». Демонстрируется трибуне генерал-майора ны П- Е. Богданову, на- 
отрывок из фильма С. М. Сгибнева — участ- пальнику кафедры воен- 
«Битва за Берлин». А что ника гражданской и Ве- нои подготовки полков- 
может быть убедитель- ликой Отечественной НИКУ А. С. Деряеву, сек- 
нее, чем кинохроника войн. Живо и убедитель- ретарю парткома профес- 
военных лет! но звучит его рассказ о С°РУ Б. А. Кочегурову, а

На трибуне представи- героических делах, раз- Ректор института профес- 
тель кафедры военной витии и становлении Со- С°Р И. Каляцкии пред

ставлен к награждению 
Почетным знаком
ДОСААФ. За большой 
вклад и активное участие 
в работе секций ДОСААФ 
института большая груп
па студентов награждена 
денежными премиями и 
ценными подарками. А 
гостям конференции, ве
теранам войны, были 
вручены памятные книги.

...Наступает минута 
молчания. Все встают, зал 
замирает: Звучит песня 
«Бухенвальдский набат». 
Под сводами зала много
численный хор участни
ков конференции испол
няет песню памяти по
гибшим, песню-предосте
режение любому врагу, 

подготовки подполковник ветской Армии, о беспри- Серьезны лица ве- 
И. Н. Левин. Тема его мерных подвигах совет- теранов и студентов, 
доклада: «Роль Советских ских воинов, партизан, Одно у них желание: не 
Вооруженных Сил в раз- тружеников тыла. допустить пожара войны
громе империалистиче- На трибуне—участница на нашей планете, чтобы 
ской Японии». И как пре- студенческого отряда мирный труд наших лю- 
дсстережение о необходи- «Поиск» Татьяна Каме- дей был спокойным, чтобы 
мости повышения бди- нева. Ее увлекательный женщины не плакали по 
тельности звучат слова о рассказ о поездке по ме- своим мужьям и сыновь- 
варварских злодеяниях стам героических боев ям, чтобы дети росли сча- 
китайских авантюристов Еоинов-политехников слу- стливыми. 
в Социалистической Рес- шают все с огромным В. ПАПУШОЙ,
публике Вьетнам, Кампу- вниманием. майор-инженер военной
чии, Лаосе. О большой работе по кафедры.

Зал взрывается апло- военно- патриотическому НА СНИМКЕ: генерал- 
дисментами, когда веду- воспитанию студентов майору С. М. Сгибневу (в 
щий конференции пре- ТПИ горячо и проникно- центре) — гостю конфе- 
доставляет слово строгаль- венно говорил замести- ренции — вручен памят- 
щику инструментального тель председателя обко- ный сувенир политехни- 
цеха электромеханНче- ма ДОСААФ подполков- ков.
ского завода, участнику ник Н. С. Лукинов. Он Фото В. Кузнецова.

-в А  ЧАСОВ УТРА. Дом 
* ”  культуры ТПИ в 
праздничном убранстве. 
В зале—студенты, препо
даватели, участники Ве
ликой Отечественной 
войны. В президиуме — 
руководители института, 
гости — ветераны вой
ны. Звучит песня о не
сокрушимой и легендар
ной Советской Армии. 
Как только смолкают по
следние аккорды — на 
экране появляются фраг

менты из кинофильма 
«Парад Победы». Так на
чалась конференция на 
тему «Подвиг Советско
го народа в Великой Оте
чественной войне».

Секретарь партийного 
комитета института про
фессор В. А. Кочегуров 
предоставляет слово для 
доклада «КПСС — орга
низатор и вдохновитель 
победы советского народа 
в Великой Отечественной 
войне» заведующему ка
федрой истории КПСС до
центу, ветерану войны 
Д. В. Коломину. С огром
ным вниманием слушает 
зал докладчика. Его рас
сказ о роли коммунистов

С Днем Победы!
Сергей ОРЛОВ.

Когда это будет, не знаю.
В краю белоногих берез 
Победу девятого мая 
Отпразднуют люди без слез. 
Поднимут старинные марши 
Армейские трубы страны,
И выедет к армии маршал, 
Не видевший этой войны.
И мне не додуматься даже. 
Какой там ударит салют, 
Какие там сказки расскажут 
И песни какие споют.
Но мы-то доподлинно знаем, 
Нам знать довелось на роду, 
Что было девятое мая 
С утра в сорок пятом году.



И ПОМНИТ МИР СПАСЕННЫЙ...
в с е г д а  

иа передней крае
Не стесняясь слез

В ОЙНА... Трудно о ней 
вспоминать, — начи

нает свой рассказ Авто
номий Николаевич Нови
ков.

— Служил я в 22-й тан
ковой бригаде. Первые 
бои, оборона, отступле
ние, укоризненные взгля
ды женщин — это, по
жалуй, самое страшное.

Автономий Николаевич 
замолчал, вспоминая су
ровое время. А потом он 
рассказал мне, как там 
же, на Волоколамском 
направлении, освобожда
ли они от фашистов не
большое село. Перед се
лом — равнина, про
стреливаемая немцами, 
рядом — замерзшая реч
ка, виляющая между 
сопок.

...Селеньице стояло на 
бугре. За бугром—враг. 
Выйти на бугор — значи
ло встать под пули. Но 
был приказ, и бойцы 
устремились вперед. Мно
гих товарищей не досчи
тались после этого боя. 
Тяжело ранен был и Ав
тономий Николаевич. Ко
гда он очнулся, своих ря
дом не было — отошли. 
И, невзирая на острую 
боль в ноге, он пополз в 
сторону наших позиций. 
Полз, порой теряя созна
ние от боли... У своих по
зиций его подобрали са
нитары. Был перебит ко
ленный сустав.

Долго тянулись белые 
госпитальные месяцы, за
тем — работа в тылу, и, 
наконец, в сорок четвер
том—снова в армию, 
только теперь уже на 
Дальний Восток...

Н АСТОЙЧИВОСТЬ со
хранилась в нем и те

перь. Много работая сам, 
он учит студентов во что 
бы то ни стало добивать
ся своей цели, не схо
дить с избранного пути.

Сейчас профессор А. Н. 
Новиков участвует в но
вой трудовой операции. 
Он с группой сотрудников

занимается поиском пу
тей превращения про
стых доступных ве
ществ в мономеры, из 
которых можно будет по
лучать термостойкие и 
радиационноустойчи в ы е 
полимеры.

— В этой области ве
дется большая исследо
вательская работа, к ко
торой привлекается и 
молодежь. Проводим сту
денческие научные кон
ференции. Думаю, что 
уже в следующем году 
сможем найти необходи
мый метод производства 
этих полимеров, говорит 
ученый.

На меня с доброй улыб
кой смотрит седоватый 
мужчина, из-под бровей 
поблескивают голубизной 
спокойные, умные глаза. 
Немало пережито Авто
номией Николаевичем, 
но, как легко можно убе
диться, не стареют ду
шой ветераны. Сейчас 
А. Н. Новиков работает 
с молодежью. Не поэтому 
ли иногда мелькает что- 
то озорное и лукавое в 
выражении его лица?..

Уверенно, шаг за шагом 
идет он к своей цели. Об
ширные знания и посто
янное самоусовершенст
вование помогают А. Н. 
Новикову находиться се
годня на переднем крае 
науки. С 1963 года заве
дует он кафедрой орга
нической химии. Разра
ботанный им совместно 
с профессором Б. В. Тро- 
новым способ йодирова
ния в нитрующей смеси 
стал классическим и во
шел в учебники как ме
тод Тронова—Новикова.
Сейчас его используют 
заводы Харькова, Шостки 
и других городов.

Так идет по жизни 
Автономий Николаевич 
Новиков, с честью неся 
высокое звание Ученого и 
Человека.

Л. СИЛАНТЬЕВА, 
студентка ТГУ.

Н ЕДАВНО в комнате 
боевой славы прошла 

экскурсия, которая на
вряд ли когда-нибудь 
забудется. Большая груп
па пожилых людей, че
ловек 60—70, среди кото
рых были ветераны вой
ны, люди, перенесшие 
блокаду Ленинграда, 

плен, женщины, которые 
своими глазами видели 
злодейства фашистов. 
Знакомясь с нашим горо
дом, решили побывать в 
музее боевой славы ТПИ.

Они почему-то предпо
лагали, что музей состо
ит из нескольких залов 
и очень разочаровались, 
увидев всего одну комна
ту. Пожилые люди, как 
дети, не умеют прятать 
своих чувств. Я сразу же 
уловила их разочарова
ние, и стало очень обидно

за эту преждевременную 
неудовлетворенность. Их 
было так много — ум
ных, познавших жизнь 
и войну глаз, что я расте
рялась. Смогу ли что-ни
будь добавить к тому, 
что помнили они, про
шедшие тяжелыми фрон
товыми дорогами, познав
шие войну воочию, а не 
по рассказам и фильмам?

Однако уже вскоре по
чувствовала, что моим 
слушателям интересно 
было узнать об институте 
накануне и в первые дни 
войны. Дистанционное 
управление магнитофо
ном позволило мне не
ожиданно для слушате

лей включить в рассказ 
историческую запись го
лоса Левитана — сообще
ние о вероломном напа
дении Германии на Со
ветский Союз.

Мы привыкли к тому, 
что наши гости, слушая 
запись, как-то особенно 
затихают, становятся 
строже. Но тут одновре
менно с голосом Левита
на я услышала всхлипы
вание, потом рыдание. 
Не могли сдержать сле
зы - женщина, которая 
стояла рядом со мной, 
пожилой мужчина, чья 
грудь была в орденах. 
Плакали мои посетители, 
плакала и я. Мы не стес

нялись этих слез. Мне 
только стало страшно от 
мысли, что я не смогу со
браться и довести рассказ 
до конца. Десятки глаз 
смотрели и ждали, а я не 
могла говорить. И они все 
поняли эти добрые, ум
ные глаза. Понемногу мы 
все успокоились. Я расска
зала все, что должна бы
ла сообщить. После эк
скурсии мы еще долго 
говорили о войне, о де
тях, мои слушатели рас
сказали о себе. Мы по
чувствовали удивитель
ную близость, люди раз
ных поколений, потому 
что нас объединяло одно 
— любовь к Родине и гор
дость за то, что наш на
род выстоял в Той суро
вой борьбе, победил.

Л. ИВАНОВА, 
зав. комнатой боевой 

славы.

Людмила ЧЕМЕЗОВА

ПАМЯТИ ОТЦА
Неразговорчивы фронтовики. 

Они рассказывают без охоты 
О подвигах своих в боях лихих, 
О тяжких буднях

матушки-пехоты.
«Да что, война—она и есть война... 
Пришлось—и все. Мы честно 

воевали.
Награды? Есть. Медали, ордена. 
Так ведь не мне же одному

давали!»
И только в праздник,

сидя за столом,
С друзьями выпив рюмочку, 

в беседе
Негромко вспоминают о былом- 
Как долог и тяжел был путь 

к ^победе.
А как слова иссякнут, под конец 
Польется песня — грустная, 

хмельная...
...Но никогда уже я не узнаю,
За что же награжден был мой 

отец.

-а д  М т т п
ЖЩЙЗГ8

Иван ТАРАБЫКИН

К И С Е Т
Получил подарок воин 
В перерыве меж атак.
Он довольно просто скроен, 
Вида нет,
А в нем — табак.
В Томске девочка старалась, 
Чтоб напомнил земляку 
Тот кисет 
Хотя бы малость 
Город детства,
Томь-реку.
Загрустит боец, бывало, 
Вспоминая дом родной, 
Подымит —
И легче стало 
На дороге фронтовой.
А идти ему далече, 
Приближать победы свет. 
Пусть в пути солдата лечит 
Милой Родины кисет.

*

ВСТРЕЧА С ВЕТЕРАНОМ. Полковник В. 11. Иро- 
ксиенко, участник Великой Отечественной войны, 
ныне преподаватель военной кафедры со студен
тами III курса Ф ТФ . Фото Б. Коновалова.

Лариса ЩЕРБИНИНА
* * *

Отец мой не был на войне.
Не видел кровь, не слышал стонов, 
Не отступал в кромешном сне,
С откосов не пускал вагоны.

Совсем не знал передовой...
Но 20 лет под мирным небом 
Он каждый день идет в забой.
И уголь называет хлебом.

Александр РУБАН

М НЕ ДОВЕЛОСЬ со своим 
батальоном участвовать 

в боях за освобождение от 
гитлеровцев городов и насе
ленных пунктов Румынии, 
Венгрии, Чехословакии, Ав
стрии. Народы этих 
стран ждали советских 
солдат, которые несли им 
освобождение от тяжелой 
оккупации и радость жизни. 
Местное население всячески 
помогало нам.

Помнится, в Венгрии, при 
подходе к г. Мишкольцу, мы 
специально пропустили че
рез линию фронта группу 
венгерских крестьян в рас
положение противника. Не 
прошло и суток, как вместе 
с этими крестьянами прибы
ло более полка венгерских 
солдат и офицеров, сложив
ших знамя и оружие у шта
ба нашей части.

При освобождении брат
ской Чехословакии от самой 
границы до Праги словаки и 
чехи встречали наших вои
нов цветами, венками и 
дружескими радостными 
приветствиями.

Вспоминаются события 
скляровской операции. Наш 
батальон получил приказ 
проникнуть в тыл противни
ка к большому населенному 
пункту Склярово, обеспечить 
путь 3-му батальону полка 
и быть в полной готовно
сти к разгрому штабов и 
резервов противника. Мы 
проделали трудный путь по 
Чешским Альпам, полно

стью уничтожили на своем 
пути сторожевую группу 
фашистов, чтобы неизвестно 
было направление продви
жения наших батальонов, и 
успешно вышли на исход
ный рубеж.

В это раннее зимнее утро

танки, а в двух ближайших 
домиках и на горе перед 
населенным пунктом гитле
ровцев нет. Несмотря на 
наш убедительный нэеФ з 
никому не говорить о встре
че с нами, мальчонка, ви
димо, не вытерпел. Во вто-

П Л Е Ч О М  
К  П Л Е Ч У

неожиданно в наших руках 
оказались первые сведения 
о противнике, очень для на
чала нужные. Шел мальчон
ка в лес, не спеша, по неви
димой, занесенной снегом 
тропинке. Нес в сумочке 
харчи своему дедушке, 
спрятавшему в лесу от фа
шистов главную ценность 
семьи — корову. Гвардейцы 
и привели его на командный 
пункт, усадили на плащ- 
палатку. Я его расспраши
ваю, а он молчит, как в рот 
воды набрал... Имел уже на 
этот счет опыт: откидываю 
с шапки маскхалат, показы
ваю звездочку. Тут маль
чонка понял, что перед ним 
советские солдаты. Преобра
зился сразу, аж глазенки 
заблестели, и стал торопли
во отвечать на вопросы. С 
его слов мы узнали, что 
вражеских войск в Скляро
ве много, имеются пушки,

рой половине дня к нам яви
лась молодая красивая де
вушка. Невзирая на январ
ский холод, она была в до
вольно легком костюме. 
Оказалось, что если в на
правлении к лесу идти в 
шубе, можно вызвать по
дозрение немцев. Чешка 
подтвердила сообщения
мальчонки, дополнила их и, 
главное, сказала, что в од
ном доме сегодня немецкий 
офицер приказал пригото
вить к вечеру водку и закус
ку. С наступлением темноты 
батальон занял выгодный 
рубеж. В одном из свобод-^ 
ных домов разместили мед
пункт и пункт обогрева, в 
другом расположился штаб. 
В указанном девушкой ме
сте организовали засаду и 
захватили немецкого обер- 
лейтенанта.

Не найдя захваченного 
нами обер-лейтенанта, нем

цы решили, что это дело рук 
партизан. Немецкое коман
дование направило около 
200 человек прочесать лес. 
Командир пулеметной ро
ты, любимец полка лейте
нант Ваня Кузьмин первым 
увидел цепь карателей. Ог- - 
нем, открытым с чердака и 
с командного пункта, уда
лось удержать противника, 
пока не вступили в действие 
бойцы батальона.

После неудавшейся кара
тельной операции немцы 
стали брать заложников, о 
чем нам чехи сразу сообщи
ли. К этому времени на под-, 
могу пришел и 3-й батальон 
вместе с командиром нашего 
полка, дважды Героем Со
ветского Союза П. И. Шури- 
хиным. Командир полка 
отдал приказ обоим баталь
онам атаковать противника. 
Из Склярова мы выбили 
врага и с ходу ворвались в 
город Детву.

Было немало таких случа
ев, когда чехи и словаки 
боролись с оружием в ру
ках вместе с солдатами на
шего батальона против не
мецких оккупантов.

Д. МОРАВЕЦКИЙ, 
бывший командир 1-го ба
тальона 136-го Краснозна

менного Суворовского 
стрелкового полка 42-й 
гвардейской орденов Лени
на, Красного Знамени, 
Богдана Хмельницкого 
стрелковой дивизии, гвар

дии майор в отставке.

Ах, какая землица 
на поле этом,

Как ласкает прохладой 
виски!

Как шумело б ты, поле, 
жарким летом, 

Протянувши в синь 
колоски!

Я саперной лопатой
в тебя вгрызался, 

Отрывая
учебный окоп.

А ты смотришь
ромашковыми глазами. 

Ты грустишь, мое поле?
О ком?

Так меня обнимаешь
легко и нежно. 

Что припомнилось, поле,
тебе?

Средь твоих одуванчиков — 
так ненужно,

Так нелепо —
мое х-б.

Ты вздыхаешь о давнем 
и шепчешь скорбно: 

«Сколько здесь....
вот таких... 

полегло...».
Как не скоро забудешь ты, 

как не скоро 
Станешь полем ты,

полигон...

О, как давят
сквозь плечи на сердце погоны! 
Как солдатские души 

болят
От желанья

в поля распахать 
полигоны

И засеять пшеницей
поля!
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I НА ОПРОС-МИНУТЫ
ТАКУЮ ОПЕРАТИВНОСТЬ ОБЕСПЕЧИТ КЛАСС АВТОМА

ТИЗИРОВАННОГО ГРУППОВОГО КОНТРОЛЯ, СМОНТИРОВАН
НЫЙ НА КАФЕДРЕ ОБЩЕЙ ФИЗИКИ.
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В ТОТ КЛАСС дает возможность 
Ё ^  оперативно — в течение 5—10 
В минут — провести опрос всех сту- 
8 дентов группы. С пультов уча- 
8 щихся на обзорное световое табло 
8 преподавательского пульта посту- 
В пает информация не только о том, 
В верно ли студент ответил на воп- 
Е росы, но и о том, какой именно из 
Е предложенных ответов он выбрал. 
Е Световое табло «понимает» и чис- 
Е тосердечное признание, выражен- 
Е ное в лаконичной, традиционной 
Е формуле «я не знаю». Можно так- 

л Е же вызвать преподавателя для 
В консультации по неусвоенному 
8 материалу.
Е Вот почему на мой вопрос: «Лег

че или сложнее будет жить сту
дентам после введения в эксплуа
тацию этого класса!» — ассистент 
кафедры общей физики А. Г. Ра
попорт ответил:

— Конечно, сложнее! Ведь те
перь нужно будет учить физику в 
течение всего семестра: не двум- 
трем студентам, а всей группе 
будут выставляться оценки на 
каждом занятии. И это, на наш 
взгляд, окажет только положи
тельное влияние на результаты 
сессии, на усвоение материала.

В монтаже автоматизированного 
класса активное участие прини
мали слушатели подготовитель
ного отделения В. Сенин (гр. Д-1),

В. Маслов, А. Егоров, К. Княжен- в 
цев (гр. Д-2), Д. Бовин (гр. Д-13) в 
и другие. Вся работа велась под в 
руководством А. Г. Рапопорта.

А. РУБАН, й 
НА СНИМКАХ: занятие в клас- -  

се автоматизированного группово- -  
го контроля.

Фото Б. Коновалова, в
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НАШИ ЗНАМЕНИТЫЕ ЗЕМЛЯКИ

ВЫДАЮЩИЙСЯ УЧЕНЫЙ
В СВОЕЙ КНИГЕ «Це

лина» Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР 
Л. И. Брежнев много теп
лых слов сказал о выда
ющемся казахском уче
ном Каныше Имантаеви- 
че Сатпаеве.

К. И. Сатпаев — вы
пускник нашего инсти
тута. В 1921 году он по
ступил на горное отделе
ние Томского технологи
ческого, ныне политехни
ческого института. Очень 
талантливый и трудолю
бивый юноша, несмотря 
на тяжелую болезнь и 
суровые условия жизни 
в начале двадцатых годов, 
он не только успешно 
учился, но и находил 

'время для того, чтобы за
ниматься в археологиче
ском кружке, работать в

научной библиотеке уни
верситета над составлени
ем учебника казахского 
языка для школы. По 
учебникам К. И. Сатпае- 
ва обучались многие по
коления казахских юно
шей и девушек.

Но главным в жизни 
Сатпаева в Томске было 
изучение геологии и гор
ного дела. Смышленого 
и любознательного юно
шу вскоре приметил де
кан горного отделения 
М. А. Усов. Под его ру
ководством студент Сат
паев проходил геологи
ческие практики и мно
гому научился, переняв 
методы работы у главно
го геолога Сибири, как 
тогда звали, профессора 
Усова.

После блестящей за
щиты дипломного про
екта молодой горный

инженер-геолог Сатпаев 
попросил направить его 
на работу в родной Ка
захстан. Почти сорок лет 
практической деятельно
сти Каныша Имантаеви- 
ча связано с геологиче
скими 'исследованиями 
Казахстана, где ему было 
суждено открыть ряд 
крупных месторождений 

полезных ископаемых.
Выдающийся практи

ческий геолог, он много 
времени уделял теорети
ческим обобщениям гео
логии Казахстана, стал 
профессором политехни
ческого института в Ал
ма-Ате.

За большие заслуги в 
развитии отечественной 
науки Каныш Имантае- 
вич был удостоен степе
ни доктора геолого-мине
ралогических наук и пер
вым из уроженцев азиат

ских республик был из
бран действительным 
членом Академии наук 
СССР и членом ее прези
диума. После того как в 
Казахстане была учреж
дена Академия наук Ка
захской ССР, Каныш 
Имантаевич Сатпаев был 
избран ее президентом 
и действительным членом. 
Эту должность он зани
мал до самой кончины.

Много времени Сатпаев 
уделял общественной ра
боте. Он был депутатом 
Верховного Совета СССР, 
заместителем председа
теля Совета Националь
ностей Верховного Сове
та СССР, членом ЦК 
Компартии Казахстана.

В нашем институте ус
тановлена мемориальная 
доска в честь знаменито
го казахского ученого, ко
торый получил у нас зна
ния, а затем многие годы 
поддерживал тесные свя
зи с родным вузом.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

ПЕРВОКУРСНИКАМ — КОМСОМОЛЬСКОЕ 
ВНИМАНИЕ

ШТАБ ЗА
ОДНОЙ из первей

ших задач, которую 
поставил перед собой 
штаб первого курса в 
начале учебного года, 
— это научить перво
курсников самостоя
тельной работе. С этой 
целью на факульте
тах были прочитаны 
лекции о научной ор
ганизации труда, луч
шие студенты подели
лись опытом органи
зации своей самостоя
тельной работы. Ос
тальные факультет
ские штабы, которые 
этого не сделали, 
упустили многое.

Основное направле
ние работы штаба — 
ознакомление со спе
циальностями. Проф
ориентация поможет 
избежать будущим 
специалистам ошибок. 
Штаб 1 курса прово
дит мероприятия по 
пропаганде специаль
ностей, что широко от
ражено в «Неделе пер
вокурсника», которая 
прошла в этом месяце. 
Каждый факультет
ский штаб разработал 
обширные программы 
проведения «Недели». 
Активное участие в 
их составлении приня
ли председатели шта
бов ЭЭФ О. Овсянки
на, ЭФФ Т. Мамонто
ва. Основные меро
приятия этой недели: 
экскурсии в лаборато
рии, на кафедры, в 
НИИ, на ведущие 
предприятия горо
да, встречи с уче
ными, с преподавате
лями кафедр. В тече
ние недели были вы 
явлены группы с наи
более высоким качест
вом успеваемости.

Интересно продума
ли программу «Неде
ли первокурсников» 
на ЭЭФ. Они включи
ли цикл специальных 
радиопередач. А на 
ЭФФ состоялся
КВН между группами 
первого курса.
• Штаб принял уча- 

Астие в подготовке к

РАБОТОЙ
сессии. В частности, 
были организованы 
производственные со
брания I курсов, соз
даны консультацион
ные пункты, работа 
которых более эффек
тивна была на ХТФ, 
ЭФФ, АЭМФ.

Места по факуль
тетам среди пер
вых курсов рас
пределились следую
щим образом: I место 
УОПФ, II место — 
АВТФ, III место — 
ХТФ. Хуже поработа
ли на МСФ и ЭЭФ.

Основная труд
ность состоит в 
низкой активности 
комсомольских кура
торов, их формаль
ном отношении к об
щественному поруче
нию. Кроме того, на 
работе с первым кур
сом сказываются сла
бая связь между под
шефными группами и 
шефами, халатное от
ношение председате
лей штабов I курса к 
своей работе на таких 
факультетах, как
АВТФ, УОПФ и ГРФ. 
Все факультетские 
штабы не справляются 
с основной задачей — 
профориентацией. Еще 
очень слаба органи
зация олимпиад, недо
статочны популярность 
и доступность текстов 
лекций о специально
сти. Очень показа
тельна в этом направ
лении работа клуба 
встреч с учеными 
«Фонон» на ФТФ.

Работу штабов
необходимо акти
визировать, а для 
этого нужно изу
чить и проанализиро
вать опыт работы луч
шего сейчас в инсти
туте штаба на ХТФ.

С февраля идет соц
соревнование на луч
ший штаб, итоги кото
рого будут подведены в 
конце мая.

Г. ХАЙДАРОВА, 
председатель штаба 

I курса.

С Е Р Е Д И Н А  П У Т И
ИТОГИ СМОТРА КОНКУРСА ФАКУЛЬТЕТСКИХ

1-1 А КОНКУРС, посвя-
* * * щенный Дню радио, 

было представлено 10 
передач, участвовали все 
общежития, кроме нового 
по Усова, 21/2. Пожалуй, 
такого представительства 
история наших конкур
сов еще не знала, а ведь 
нынешний — седьмой по 
счету. ‘ .

В  отличие от жестких 
требований прошлых лет 
тема и форма передач 
была неограниченной, не
обходимо было только ис
пользовать факультет
ский материал. Это дава
ло возможность радио
студиям проявить свое 
творчество.

Среди лучших — пере
дача АЭМФ. Все мате
риалы электромехаников 
не только вводят в курс 
дела, но и критически 
оценивают ситуации, сло
жившиеся на факультете 
и в организации социали
стического соревнования, 
и в формировании ССО, 
и в спорте. В передаче 
приняли участие идеолог 
партбюро факультета 
К. А. Хорьков и секре
тарь комитета ВЛКСМ 
Ю. Дементьев. Глубокая и 
содержательная програм
ма радиостудии АЭМФ 
(редактор Н. Прохоров) — 
несомненно удача ее ав
торов.

Те же темы поднимают

в своем выпуске «Дожи
вем до понедельника» ав
томатчики. Но радиосту
дия АВТФ (редактор Э. 
Чесанов) подошла не
сколько поверхностно к 
решению поднятых про
блем, хотя разговор шел 
на важные темы: подго
товка к трудовому семе
стру, соцсоревнование. 
Были ошибки и в режис
серской работе. Как по
ложительное можно от
метить присутствие кри
тических оценок в мате
риале об организации со
ревнования.

Фйзико-техники попы
тались сделать передачу 
в стереозаписи. Но, к со
жалению, с поставленной 
темой не справились.

На конкурс была пред
ставлена серия программ, 
посвященных организа
ции свободного времени 
студентов. Лучшей пере
дачей, победившей в кон
курсе, стала передача 
ЭЭФ «Проблемы дискоте
ки» (редактор Б. Зонис). 
Глубоко и всесторонне 
рассмотрели студийцы

эту тему, предложив ва
рианты для решения про
блемы организации досу
га студентов у себя на 
факультете.

Очень приятное впе
чатление произвела пере
дача ГРФ «Свободное вре

мя, как оно есть?» (от
ветственный Н. Суханов). 
После некоторого переры
ва новый состав радио
студии хорошо заявил о 
себе. Правда, сказывают
ся еще недостаток опыта 
и неумение довести до 
конца замысел, но глав
ное — есть коллектив, ра
ботоспособный и творче
ский. Особо хочется от
метить работу оператора 
И. Ахмадеева.

Порадовали и химики. 
«Город, в котором мы жи
вем» — такое название

дала своей передаче ра
диостудия «Кристалл» 
(редактор Н. Юрочкина). 
Особенно удался авторам 
кадр о вкладе ученых 
Х Т Ф  и студентов-активи- 
стов ПИРС в строительст
во нефтехимкомбината.

Остальные же материалы 
(о ССО, о фестивале са
модеятельной песни, о 
конкурсе художественной 
самодеятельности) значи
тельно уступают первому 
и портят впечатление от 
всей передачи.

И коротко об осталь
ных конкурсных про
граммах. В передаче 
МСФ «Жизнь факульте
та» (редактор Т. Гончаро
ва) студийцы через исто
рию своего факультета 
рассказывают историю 
Томска. Затрагивают на

РАДИОСТУДИЙ
этом пути много тем, но 
подают их неинтересно.

10-летию кафедры ОСУ 
посвящено обозрение 
«Ритм» (редактор Л. Джа- 
джанидзе) УОПФ. О вес
не-79 рассказала в своем 
выпуске радиостудия
ЭФ Ф  (редактор А. Загай- 
нов). К содержанию этих 
композиций и их техни
ческому качеству у  жюри 
было немало претензий. 
И очень слабую передачу 
представили теплоэнерге
тики. Эта программа зна
чительно уступала в со
держании конкурсному 
выпуску этого же фа
культета в первом этапе, 
но технически была сде
лана более грамотно и 
качественно.

Жюри подвело итоги 
и всей работы радиосту
дий.

Лучшим признан ра
диокомитет АЭМФ. По
стоянный контроль и вни
мание со стороны парт
бюро и комитета ВЛКСМ 
факультета помогают 
этой студии постоянно со
вершенствовать свою ра

боту, поднимать наибо
лее важные проблемы, 
давать критические ма
териалы, серьезнее и 
глубже решать темы со
циалистического соревно
вания между группами, 
повышения успеваемости 
и общественной активно
сти студентов.

Второе место заняли 
физико-техники. Главное 
внимание они обращают 
на учебу. В рубрике 
«Говорит УВК», в вы 
ступлениях комсомоль
ского актива и коррес
пондентов часто подни
маются вопросы улучше
ния успеваемости, кри
тикуются нерадивые сту
денты. Много внимания 
уделяется жизни обще
жития, быту студентов, 
развитию спорта. Боль
шинство материалов от
личает критическая за
остренность.

Третье место в конкур
се заняла радиостудия 
«Каникула» АВТФ. Кол
лектив здесь работоспо
собный, опытный, но в 
последнее время наблю
дается некоторый спад: 
нет прежней глубины и 
разнообразия тем. Стали 
появляться и критиче
ские материалы, но мно
го еще положительных, 
«рекламных» выступле
ний.

(Окончание на 4-й стр.)
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шенйя этих вопросов на 
более высоком эстетиче
ском уровне. Она дает 
возможность' для проду
манного активного отды
ха под специально подо
бранную музыку, помога
ет студентам познако
миться с лучшими образ
цами советской и зару
бежной эстрады. Посети
тели дискотеки, кроме 
того, получают при этом 
информацию — точную и 
достоверную — о ново
стях музыкальной жизни.

Такой опыт организа
ции досуга молодежи уже 
есть в Томске. Это дис
котеки Ф ТФ  «Гамма», 
ТИАСУРа «Кварта» и 
ТГУ «Аргус». Наиболее 
отвечает всем требовани
ям дискотека физико-тех- 
ников. Здесь все распо
лагает к приятному и ак
тивному отдыху: обста

черпнуть для себя что-то 
новое в организации это
го дела, обменяться про
граммами и информаци
ей, на примере коллег 
решить какие-то свои 
проблемы.

Существует мнение, 
что молодые люди через 
рок приходят к класси
ке. Но на дискотеках 
музыка преимущественно 
танцевальная, а поэтому 
возникла необходимость 
найти такую форму досу
га, где основным стало 
бы слушание музыки. 
Вот и возникла идея му
зыкального клуба. Такие 
клубы разных направле
ний есть и у нас в инсти
туте, и в городе.

Так, например, на ЭЭФ 
музыкальный клуб су
ществует уже более де
сятка лет, но на том 
уровне, который требует

ДИСКОТЕКА:
ПРОБЛЕМЫ И ПОИСКИ
С ВОБОДНОЕ ВРЕМЯ...

Оно есть у каждого, 
даже самого занятого че
ловека.

У студентов больше все
го свободного времени в 
субботу. Ее начинают 
ждать с понедельника, 
ведь в субботу — танцы. 
И все готовятся к этому, 
как к празднику. Но вот 
наступает вечер. По эта
жам гремит музыка, и 
узкий полутемный кори
дор постепенно заполня
ется желающими встрях
нуться. Скоро в импрови
зированном «танцзале» 
становится так тесно, что 
ни о каком танго, тем 
более вальсе, и речи быть 
не может. Это толкание 
и дергание под звуки виз
жащей музыки трудно 
назвать танцами.

Такая картина знакома, 
вероятно, всем политех
никам. Где же выход, как 
сделать досуг приятным 
и полезным времяпре
провождением? Дискоте
ка! Именно дискотека 
предназначена для ре-

новка, освещение, свето
музыка, работает бар. 
Правда, невысоко каче
ство звучания мелодий, 
но этот недостаток ком
пенсируется энергией и 
задором организаторов, 
ведущих программу. Од
нако одного энтузиазма 
явно мало, чтобы такое 
важное для нравственно
го воспитания наших сту
дентов дело могло не 
только существовать, но 
существовать долго и 
приносить пользу. Толь
ко «Гамма» имеет свой 
клуб, а остальные фа
культетские дискотеки 
проходят в случайных 
помещениях, которые для 
этого не приспособлены, 
необходима мебель, посу
да, соответствующее ос
вещение, высококачест
венная аппаратура, хоро
шая фонотека.

Есть потребность и в 
обмене опытом работы 
дискотек, а значит, нужен 
постоянно действующий 
семинар руководителей, 
где можно было бы по-

наше время, он работает 
только три года. Для сту
денческого коллектива и 
это немало. Каждую сре
ду собираются любители 
музыки на свои заседа
ния. Эдуард Колесник, 
член правления клуба, 
считает, что музыкаль
ный клуб стоит на сту
пеньку выше, чем диско
тека.

— Необходимо совер
шенствовать, изменять 
форму проведения засе
даний, — говорит он. — А 
главная цель — знако
мить молодых со всеми 
лучшими образцами со
временной музыки, вос
питывать вкус, помогать 
общению ребят — должна 
оставаться неизменной.

Потребность не только 
в активном отдыхе, но и 
желание больше знать о 
музыке, об исполнителях 
и авторах, быть не диле
тантом, а знатоком совре
менной эстрады вызвала 
к жизни и такое реше
ние: объединить на ЭЭФ 
клуб и дискотеку. Но на

" вы ставка

ЗАКРЫ
ВАЕТСЯ

В ТОМСКОМ област
ном краеведческом му
зее вот уже более трех 
месяцев открыта выстав
ка произведений изобра
зительного искусства из 
собрания семьи Невзоро
вых.

Вернисаж пользуется 
большим успехом в на

шем городе. За три меся
ца здесь побывало более 
43 тысяч томичей и го
стей Томска, проведено 
более 200 экскурсий.

И вот 11 мая в 17 часов 
намечено закрытие вы 
ставки, на котором будет 
присутствовать сам кол
лекционер Ю. В. Невзо-

этом пути перед органи
заторами стала пробле
ма помещения. И ребята 
предлагают выход: боль
шую рабочую комнату на 
первом этаже разделить 
капитальной перегород
кой надвое.

— Это помещение ни
когда не бывает абсолют
но занято, даже в сес
сию, — говорит предсе
датель студсовета Алек
сандр Вельш. — Если из 
одной части рабочей ком
наты сделать зал для 
проведения заседаний му
зыкального клуба и дис
котеки, вечеров специ
альности и т. п., то на 
факультете проблемы ор
ганизации свободного вре
мени студентов стало бы 
решать значительно лег
че. А оставшуюся часть 
оборудовать как рабочую 
комнату, можно для этих 
целей использовать и пу
стующие холлы. Энту
зиасты, которые готовы 
осуществить все эти за
мыслы, у нас есть, нужна 
только материальная по
мощь от факультета и 
профкома института, 
чтобы осуществить нашу 
мечту о собственном клу
бе.

Трудности, которые ис
пытывают здесь электро
энергетики, знакомы мно
гим заинтересованным в 
этом деле студентам на
шего института.

Молодежь ищет новые 
современные активные 
формы организации свое
го досуга. Дискотека—од
на из них. Все больше и 
больше появляется их на 
факультетах, в вузах, в 
городе. Дело важное, 
нужное и требует к себе 
заинтересованного внима
ния, заботы администра
ции и общественных ор
ганизаций.

Материал подготовлен 
на основе конкурсной 
программы «Проблемы 
дискотеки» радиостудии 
ЭЭФ.

ров (истинный поклон
ник и знаток искусст
ва). В дни праздников 
томский областной крае
ведческий музей ждет 
всех студентов ТПИ на 
эту интереснейшую вы 
ставку, которая находится 
в нашем городе последние 
дни.

Г .В Г Я М  ■ ■ ■ м м . м и  я ш

Эстетический совет 
в действии

ОБЩ Е И З В Е С Т Е Н  
ФАКТ, что воспитание 
личности в нашем обще
стве, ее идейно-полити
ческих и гражданских 
позиций неотделимо от 
эстетического, нравствен
ного воспитания. Порой 
неразборчивость в сред
ствах и способах подачи 
необходимой информации 
приводит к эффекту, про
тивоположному ожидае
мому. Может ли иметь 
какое-либо воспитатель
ное значение, например, 
стенд, где совершенно не 
продуманы метод пре
поднесения материала, 
композиционное и цвето
вое решение, не говоря 
уж о небрежном исполне
нии. У любого зрителя 
такая «агитация» вызы
вает в лучшем случае 
равнодушие, но чаще 
иронию и насмешку, что 
в конечном итоге перено
сится на содержание.

Непростительно мало 
внимания уделяется се
годня эстетическому 

оформлению помещений 
нашего института. Мало
важной эту проблему на
звать нельзя, ведь речь 
идет о воспитании моло
дежи, о развитии ее пра
вильных разумных пот
ребностей и хорошего 
вкуса, о создании благо
приятной рабочей обста
новки в учебных корпу
сах и комфортной для 
жизни в общежитиях.

Решить эти важные 
проблемы, связанные с

оформлением помещений 
института и наглядной 
агитации, помогает соз
данный при парткоме ин
ститута эстетический со
вет, в состав которого 
вошли Э. Г. Емельянов, 
научный сотрудник ка
федры радиотехники; 
Ю. А. Потехин, аспирант 
кафедры прикладной ме
ханики, К. С. Шаминов, 
преподаватель кафедры 
физвоспитания; Д. П. Ер
шов, директор ЭПМ, В. Ф. 
Шумихин, проректор 
АХУ и другие. Члены это
го совета контролируют 
все работы по созданию 
средств наглядной аги
тации и оформлению 
учебных аудиторий, ка
федр и лабораторий на
шего института. В состав 
эстетического совета так
же входит группа специа
листов по интерьеру и 
художников, которые за
нимаются разработкой 
эскизов оформления ос
новных корпусов и типо
вых стендов наглядной 
агитации.

Члены совета периоди
чески проводят консуль
тации для студентов и со
трудников, занимающих
ся вопросами наглядной 
агитации на факульте
тах, а также оказывают 
помощь в выполнении от
дельных работ.

Н. ЕМЕЛЬЯНОВА, 
председатель эстетиче

ской комиссии.
НА СНИМКЕ: эстети

ческая комиссия инсти
тута за работой.

Фото Б. Коновалова.

С Е Р Е Д И Н А  П У Т(Окончание. Начало на 
3-й стр.).

Хорошо работает ра
диостудия Х Т Ф  (общежи
тие Вершинина, 48), за
нявшая IV место. Отно
сительно регулярно стали 
выходить передачи ра
диостудии «Кристалл», 
хотя двух-трех деловых 
выпусков в месяц явно 
недостаточно. Необходимо 
и большее разнообразие 
тем, не замыкающееся 
только в формуле «уче
ба — общественная ра
бота».

На высоком профес
сиональном уровне рабо
тают операторы ЭЭФ. Но 
слишком мало выпусков 
создают они за семестр. 
Основная Ьрограмма 
«Факультетские будни» 
выходит всего раз в ме
сяц. Конечно, одну пере
дачу легко -сделать техни
чески грамотно, но ведь 
необходима регулярная, 
постоянная работа радио
редакции, оперативность,

актуальность, действен
ность ее выступлений.

После некоторого пере
рыва начала работать ра
диостудия ГРФ, на акти
визацию ее деятельности 
значительное влияние 
оказывает постоянное 
внимание со стороны парт
бюро: каждая передача 
не только обсуждается за
ранее, но и просматрива
ется перед вещанием 
членом партбюро Л. В. 
Пешехоновым. Такое 
внимание сказалось и на 
содержательности мате
риалов, и на разнообра
зии проблем. У студии 
есть предпосылки стать 
одной из лучших, а пока 
она занимает V место.

За ГРФ  идут машино
строители. Радиостудия 
«Томь» «варится в 
собственном соку». Пере

дачи идут нерегулярно, 
качество и содержание 
оставляют желать луч
шего.

Медленно, но упорно 
набирает темпы радио
студия ЭФФ. Правда, пе
редачи здесь все еще де
лают с большим трудом 
и мало, сказывается не
постоянство заботы со 
стороны партийного, ком
сомольского и профсоюз
ного бюро. А помощь 
нужна редакции не толь
ко в укреплении мате
риальной базы, но и в 
подборе кадров, улучше
нии контроля за регуляр
ностью вещания и каче
ством передач.

Неудачно выступили на 
конкурсе УОПФ и ТЭФ. 
Теплоэнергетики значи
тельно сдали свои пози
ции, а радиостудия УОПФ

только возрождается 
после кризиса.

Вещали в этом году и 
радиоузлы общежитий 
по Кирова, 4 и Усова, 
13-а. Очень трудно было 
совместить их деятель
ность с условиями кон
курса. На их работе ска
залась оторванность этих 
органов от радиокомите
тов соответствующих фа
культетов (ЭЭФ и ХТФ). 
Первокурсники Х ТФ , на
пример, изолированы от 
своих старших, товари
щей, а радиостудия 
«Кристалл» так и не на
ладила связь с ними, хо
тя была договоренность 
и об участии первокурс
ников в их программах, 
и об обмене передачами. 
Радиоузел Кирова, 4 
(ЭЭФ) также действует 
отдельно от основной

студии, и его работа сво
дится только к трансля
ции объявлений.

Прошел конкурс, за
кончился еще один этап 
нашей работы, каковы же 
общие итоги?

Мы добились регуляр
ности вещания большин
ства студий. Передачи 
стали более деловыми, 
действенными, появились 
критические материалы 
и отклики на них, чаще 
стали выступать в них 
представители декана
тов, партийных и обще
ственных организаций, 
преподаватели. Много 
внимания уделяется уче
бе, быту студентов, обще
ственной активности по
литехников, спорту. Но на
ряду с этим, необходимо 
отметить такие недостат
ки: нет разнообразия
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жанров (мало репорта
жей, почти отсутствуют 
зарисовки—рассказы о 
людях); мало материа
лов, касающихся нрав
ственного воспитания, 
рассказывающих об ув
лечениях студентов, рас
крывающих богатство их 
натуры. Все еще оставля
ет желать лучшего тех
ническая база большин
ства радиостудий, а это 
сказывается на качестве 
передач. Не везде есть 
необходимый контроль и 
действенная помощь со 
стороны партбюро ф а
культетов (УОПФ, МСФ, 
ЭЭФ и др.).

Каждый конкурс — это 
ступенька к будущим ус
пехам, середина пути. 
Мы надеемся, что так оно 
и будет, и хотим поже- 
лать удачи в новом 
учебном году нашим кол
легам.

М. ЭТШТЕЙН,
редактор радиовещания 

ТПИ.

За редактора

М. 3. ЭТШТЕЙН.


